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palmeros colombianos en el manejo 
técnico del cultivo. "Con seguridad, este 
campo experimental será decisivo para 
mantener esa posición privilegiada 
lograda con el esfuerzo y tesón que 
siempre han desplegado los empresa
rios dedicados a la agroindustria de la 
palma de aceite en Colombia': 

Aseguró que el reto de la actividad 
palmera hacia adelante es continuar 
mejorando la productividad y la efi
ciencia en el campo y en la planta de 
beneficio, para lo cual el papel de 

Aspectos generales de la inauguración, en el salón múltiple. 

Cenipalma será crucial. "Para lograr esos objetivos, 
el manejo del cultivo es sin duda fundamental. Pero 
también lo es el desarrollo de materiales mejorados 
mediante procesos tradicionales de producción de 
semillas o tecnologías mucho más modernas de 
cultivo de tejidos y de producción de clones, y para 
ello el establecimiento de un banco de germoplasma 
tiene un papel estratégico indiscutible': 

Mesa Dishington recordó que se han venido 
diluyendo en el tiempo los esfuerzos de in
vestigación que llevaron a cabo entidades como el 
ICA hasta la década de los ochenta y que, a pesar 
de que hoy existen tres importantes estaciones para 
la investigación en palma de aceite: C.I. La Libertad, 
en los Llanos Orientales; C.I. El Mira en Tumaco y 
C.I. Caribia en la costa norte, en ninguna de ellas 
se están realizando investigaciones que tengan 
algún impacto para la agroindustria, a pesar de las 
propuestas que la agremiación palmera ha venido 
haciendo por más de diez años. 

Así que pidió al gobierno evaluar la situación de esos 
centros para utilizarlos en beneficio de la inves
tigación que contribuya a mejorar la productividad 
del sector, en especial porque un reciente estudio 
realizado por Fedepalma reconfirmó que producir 
en Colombia aceite de palma continúa siendo 
bastante costoso, y ello hace que se siga man
teniendo una gran brecha competitiva con los 
países líderes en la producción mundial de esta 
oleaginosa como Malasia e Indonesia. 

Dijo que con el Palmar de La Vizcaína se ejemplifica 
el compromiso de los palmeros y de su federación 
con los proyectos que apuntan hacia ese objetivo, 
e invitó al Gobierno Nacional a que también tome 
acciones similares para que se pueda avanzar lo 
más rápidamente posible en esa dirección. "El reto 
Que tenemos enfrente productores, gremio y 
gobierno es reducir costos para mejorar la 
competitividad de cara a los mercados inter
nacionales': 

"Si queremos progresar, debemos 
cambiar de estrategia": Gómez Cuervo 

A continuación se transcriben apartes de las 
palabras del director ejecutivo de Cenipalma, Pedro 
León Gómez Cuervo. 

El objetivo principal de las actividades que 
desarrollaremos en La Vizcaína es el esta
blecimiento de un banco de germoplasma, donde 
la palma americana se convierta en referencia 
mundial, no sólo por su número, sino también por 
su diversidad genética. Además, el banco será 
complementado con materiales guinenses pro
venientes de los principales países africanos, 
caracterizados por poseer una amplia diver- .."... 
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"El Palmar de La Vizcaína 
llega para sumar a 

los avances logrados 
por el sector palmero 

colombiano y demostrar 
condiciones de su 

liderazgo en el manejo 
técnico del cultivo": 

Mesa Dishington. 

si dad genética. Este banco ya es una realidad: 
hemos hecho dos prospecciones a la Amazonia y 
una al Magdalena Medio, para colectar palma 
americana y allí hemos encontrado variabilidad no 
reportada en otras colecciones existentes en Brasil 
y Malasia, principalmente en lo referente a cantidad 
y calidad de la vitamina E, entre otras variables. 

En guinensis hicimos una prospección en Angola, y 
recientemente hemos obtenido luz verde del 
gobierno nigeriano, por medio del Nifor, para que 
en 2005 obtengamos material de su colección, la 
cual ha sido evaluada durante 30 años en ese país 
y en Malasia. Con esta autorización nos ganaremos 
más de 30 años en el proceso de mejoramiento, 
por cuanto ya tenemos identificadas las accesiones 
que nos interesan con base en determinaciones 
morfológicas y moleculares realizadas por el MPOB 
y el Nifor. 

En la medida en que vayamos evaluando y 
conociendo las características de los materiales que 
conforman los bancos, iremos formando po
blaciones con características deseables, como alto 
contenido y calidad del aceite, materiales tolerantes 
a condiciones de estrés como enfermedades y 
plagas, suelos pesados y déficit hídrico, para luego 
cruzarlas y obtener materiales que se adapten a 
las condiciones agroclimáticas de nuestras zonas 
palmeras y a las exigencias de un mercado cada 
vez más competitivo. 

En el Palmar de La Vizcaína también realizamos 
algunos experimentos de tipo agronómico, como el 
manejo y mejoramiento de suelos que servirán no 
sólo para ajustar recomendaciones, sino también 
como parcelas demostrativas. Como complemento 

GREMIAL 

a la experimentación de campo, tenemos labo
ratorios de aceites y metabolitos, entomología, 
entamo patógenos y cultivo de tejidos, así como un 
centro de información en ffsico y con el servicio de 
Internet conectado con las principales bibliotecas 
agropecuarias del mundo. Esperamos en un futuro 
cercano, contar con el laboratorio de física de 
suelos y el de manejo de semillas como parte del 
proyecto de producción de variedades. Además, 
con el apoyo del Ideam, aquí tendremos las base 
de nuestra red meteorológica palmera, que será un 
importante apoyo para el manejo agronómico del 
cultivo y para las predicciones de producción de 
aceite. 

Debemos ser conscientes de que el Palmar de La 
Vizcaína es importante y va a incidir no sólo en la 
productividad y competitividad de la agroindustria 
a nivel regional, sino también a nivel nacional. En 
las regiones, porque será un punto de referencia 
para todas las acciones de transferencia que se 
ejecuten en la Zona Central y en el país, porque los 
suelos de La Vizcaína son representativos de las 
cuatro zonas palmeras y por tanto habrá expe
rimentos agronómicos aplicables a cada una de 
ellas; además, porque el banco de germoplasma 
será la fuente de parentales para la generación de 
variedades que se adapten a las condiciones 
agroclimáticas de nuestras principales zonas 
palmeras. 

El viceministro de Agricultura, Andrés Felipe Arias, 
dirigiéndose al auditorio. Felicitó al gremio palmero 

por la iniciativa del campo experimental. 

~""""""---------------------------------------------------19 
Diciembre de 2004 • No. 394 



GREMIAL J 

Un grupo de danzas local amenizó el evento. 

Como lo mostramos 
en nuestra pasada Sa
la General, tenemos 
tecnología para elevar 
nuestro promedio na
ciona l a 6 toneladas de 
aceite / ha. Lo logra
remos, a corto o me
diano plazo, depen
diendo de la efecti
vidad con que las plan
taciones apliquen la 
tecnología disponible 
en las diferentes fases 
de los procesos de la 
agroindustria. Para 
quienes ya han lle
gado a 6 ó 7 toneladas 
de aceite por hectárea, 
el reto es mantenerse 
en ese nivel. El si
guiente salto signi
ficativo se tendrá 
cuando dispongamos 

Los palmeros colombianos saben cuál es la 
importancia de la tecnología en la agroindustria de 
la palma de aceite. El cambio tecnológico le ha 
representado al sector pasar de 2.5 toneladas de 
aceite por hectárea en 1990 a casi 4 ton/ha en 
promedio en el año 2004, para con ello mantener 
la competitividad del sector a nivel nacional e 
internacional. 

Lograr esto no ha sido tarea fácil, no sólo por la 
problemática tecnológica del cultivo en nuestro 
medio, sino también por el esquema de ejecución 
de la investigación que propusimos, donde dueños, 
gerentes, técnicos de las plantaciones e in
vestigadores, trabajamos hombro a hombro para 
la ejecución de la investigación, con cuestio
namientos y análisis permanentes de los resultados 
de la misma y la inclusión de experiencias de las 
plantaciones para la identificación de las reco
mendaciones tecnológicas pertinentes. 

Este esquema de investigación ha mostrado 
beneficios importantes. Por ejemplo, adopción casi 
inmediata de la tecnología generada; aporte 
adicional por parte de las plantaciones a la 
investigación y transferencia en insumas, logística 
y personal técnico y de apoyo; y cambio de la 
mentalidad del investigador en el sentido de tomar 
como suyos los problemas tecnológicos del 
palmicultor y colocar todos sus conocimientos y 
habilidades para darles solución. 

de materiales mejorados adaptados a sus condi
ciones, con los cuales esperamos puedan superar 
las 10 l/ha. 

Para lograr este salto, necesitamos que Cenipalma 
intensifique todas sus acciones en el proyecto de 
producción de variedades, en especial las que 
tienen que ver con la identificación y multiplicación 
de genotipos deseables, procesos que ya hemos 
iniciado, con el apoyo de COlciencias, pero que para 
su intensificación y mantenimiento, necesitamos 
contar con el apoyo no solamente de los palmeros, 
sino también del Ministerio de Agricultura y 
Desarrollo Rural, el Sena y desearía, señora 
Directora de Colciencias María del Rosario Guerra 
de Mesa, que tomara como modelo de desarrollo 
nuestro laboratorio de cultivo de tejidos, de donde 
saldrán los primeros clones colombianos de palma 
de aceite. 

El Palmar de La Vizcaína 
fue cofinanciado por 

Fedepalma. el Ministerio 
de Agricultura y Desarrollo 

Rural, y Co/ciencias. 
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Cuando don Jorge Ortiz Méndez me invitó a 
hacerme cargo de la investigación en Fedepalma 
en 1990, no conoela el cultivo, pero en la medida 
en que me fui familiarizando con sus características 
y manejo, comprendí que la palma pOdria llegar a 
ser el cultivo bandera de Colombia , por las 
características edafoclimáticas de nuestro país y por 
las características del cultivo y del aceite . 

Todo lo anterior, liderado por empresarios que han 
entendido las bondades del cultivo y que frente a 
los grandes retos que ha tenido la agroindustria, 
han salido adelante logrando un gremio fuerte con 
reconocimiento a nivel nacional e internacional. 

Los retos que nos esperan como gremio, son 
posiblemente desafíos mayores que los que se 
tuvieron en el pasado. Tenemos retos 
económicos, sociales y tecnológicos. 
Deseo recalcar que la tecnología es r-----
un punto importante en la com- _._!"I_. 
petitividad, pero si no seguimos todos 
los pasos técnicamente requeridos 
para el establecimiento adecuado del 
cultivo, desde el punto de vista tec
nológico tendremos incidencia en 
bajas producciones , enfermedades y 
plagas que llevarán a la qUiebra a los 
nuevos paJmicultores. 
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El país palmero cambió . Hace tres o cuatro años 
era muy dificil desplazarse a las plantaciones por 
el orden público pero hoy ese panorama ha 
cambiado. El incremento de siembras hace cinco 
años era mínimo, hoy casi la totalidad de los 
antiguos palmeros están sembrando y tenemos 
cada vez nuevos palmeros. La globalización de la 
economía nos afecta más que en el pasado. 
Debemos ser conscientes de que el país palmero 
cambió y que si queremos seguir en la senda de 
progreso que llevamos, debemos cambiar de 
estrategias e invitar a los diferentes entes del 
gobierno y otros actores del sector privado para 
que hagamos causa común alrededor de la 
agroíndustria y saquemos adelante al sector 
palmicultor y al país agrícola en general. i11 

El cultivo de palma es apropiado para 
nuestro medio, pero las condiciones 
de competitividad a que estamos 
sometidos hacen que debamos uti
lizar todo el potencial que tiene el 
cultivo para que logremos posi
cionarnos en el mercado interna
cional y sobrevivir. 

Ju/ián Mejia (segundo de izquierda a derecha), con 
el grupo de arquitectos de la obra. 
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